
據泰國《曼谷郵報》14日消息，由於泰國遭遇50年
來最嚴重洪災，泰國總理英祿昨日已決定取消原

定於10月中下旬訪問中國的計劃。報道指英祿取消原計
劃也是在中國要求對12名中國船員遭劫殺一事進行嚴肅
調查之後。

許利平表示，以前泰國總理首先訪問的東盟以外國家
是日本，然而英祿卻選了中國，甚至因洪災推遲訪問新
加坡和馬來西亞，訪華計劃卻沒改變，可見她對加強中
泰關係的決心。而中國也是第一個向泰國提供賑災援助
的國家。這些都是某些國家所不願意看到的，他們不願
意中泰關係走得更近。他又指，英祿上台後，除了和中
國加強關係外，也訪問了緬甸，這也是某些國家不高興
的。

許利平分析稱，慘案發生的地點接近金三角，這種接
近就很玄妙。事件發生後，中國民眾情緒強烈，形成了
一定的坊間壓力。目前，事件進展取決於後續調查，如
果中泰雙方沒有達成一致共識，泰國警方不能給出公正
的答案，這會導致中泰關係緊張。這或許是案件背後第
三方的目的推向。

不排除圖令佤邦與中國交惡
許利平強調的第二時間節點是：慘案發生在緬甸政府

單方面宣佈停止中國和緬甸合作的密松水電站後。他
說：「因為這又牽涉到佤邦。之前有消息懷疑是佤邦的
武裝和毒販。佤邦新聞局近日開通了中文博客和微博，
明確表示願意配合中方調查，也有同中方示好的信息。
這表明佤邦當局壓力很大。目前，佤邦沒有加入緬政府

的民主化進程，因此不排除是其他方面為了讓佤邦與中
國關係破裂的做法。此前在禁毒過程中，佤邦與他信領
導的政府間有一些矛盾，因此也不排除是第三方的陷
害。在事態沒有明朗之前，當然也不排除是佤邦當地的
毒梟所為，但這並不是佤邦所支持的。」

為局外勢力提供機會
許利平表示，目前有大量媒體的言論從事件本身轉移

到金三角毒品和對毒販的打擊以及金三角的複雜環境
上，這極有可能是背後推手所希望的。目前暫時還沒有
證據，但此前以美國為首的西方國家對緬甸主打三張
牌：毒品、民主、人權。美國試圖從保護環境、醫療設
施建設等方面涉足緬甸等一些國家和地區，這種涉足被
稱為「smart power」，即聰明的巧力。慘案發生放大了
湄公河金三角地區的毒品、黑惡武裝勢力等複雜環境，
為一些勢力參與到這一地區發展提供了契機。他們會以
禁毒、維和為由影響該地區的社會改革和變革，為局外
勢力提供機會。

破壞大湄公河經合
許利平表示，中國正在深入持久地推動大湄公河次區

域（GMS）合作，因為事件影響，雲南省10月10日暫
停了瀾滄江—湄公河航運。這種對於GMS的破壞或許
正中背後推手的下懷。「09年至去年，中國通過該航道
營運的貨物貿易額達到300億元。我們不希望看到這樣
一條黃金水道的停航。相信我們可以建立一個常態的合
作機制維護航運的安全。」

湄公河慘案

疑有幕後黑手
專家指案發時間敏感：泰總理訪華前 密松電站停建後
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香港文匯報迅（實習記者 芮田甜 昆明報道）記
者昨日從雲南省外事辦公室獲悉，滯留在泰國清盛
港的中國船隻於昨晨7時20分左右在中國公安巡邏艇

「孟力泐號」的護送下啟航回國。除一艘老撾籍船隻和
一艘大件運輸的貨船外，26艘船隻和全部164名船員
已返航。泰國政府派出水警護送船隊安全駛離泰國
水域。緬甸政府應中方要求在水域沿岸增派武裝力
量。14日晚18點，船隊已陸續抵達老撾班相果碼
頭。

追悼會禮儀標準非常高
14日上午，中泰兩方在泰國清萊醫院旁一個名為

「哄立」（音譯）的寺廟內，為遇難者舉行莊嚴的追
悼會，中國駐泰清邁領事館總領事祝偉敏出席，雲
南省外辦副主任施明輝主持。現場擺放了12位已打
撈到遺體的遇難者遺像，至今下落不明的船員楊德
毅的照片暫未擺出。追悼會按泰國當地非常高的禮
儀標準舉行，12位僧人為遇難者誦經超度。遇難者親
屬神情疲倦，辨認遺體時放聲大哭甚至幾欲暈倒。

追悼會結束後，29名家屬經由中國陸路口岸磨憨口
岸專門開通的綠色通道入境，於14日晚上8時許安全
回國。

中泰聯合加強航運安全
施明輝一再強調，中方希望泰國方面盡快破案，秉

公執法查辦兇手，決不姑息任何犯罪行為和人員。
對於記者問到慘案對中泰關係有何影響，施明輝沒

有正面回答，僅說中泰雙方應加強合作，維護好瀾
滄江——湄公河的安全秩序。他指家屬情緒基本可
控，工作組會把照顧家屬的工作做得盡可能細緻。

目前，在大湄公河次區域規劃、建設有中緬油氣
管道、泛亞高鐵、水電項目等跨境大型項目合作，
中國有大量項目和人員在海外落地。作為專門研究
亞太問題的專家，許利平建議，中國要保障項目的
發展和當地發展的同步，尤其要加大與東盟各方的
民間合作。

許利平指出，中國在東盟的合作項目主要有兩種
方式，一種依靠官方推動、解決，另一種是靠企業
合作建立關係。但即使後一種，很大程度上依然取
決於政府的推動。許利平建議，可借鑒美國、日本
等國做法，既有政府的努力也有非政府組織的協
調，而且非官方的合作和投資佔有很大比例。

建議成立境外公民保護部門
許利平表示，中國在貿易安全保護上還有待完

善。湄公河慘案的發生會帶來一些壞的影響，類似
於菲律賓人質事件連帶的推動，給外界造成華人生
命不值錢的印象。建議成立一個專門負責境外中國
人安全的部門，可以在第一時間啟動應急機制，調
動公安、交通、醫務等工作人員。

加強東盟合作
應從民間 手

■14日早晨，滯留在泰國北部清盛的中國船員和船隻
從清盛港啟程回國。 新華社

■ F-16戰機

誤報江澤民離世
日媒高層減薪處分
香港文匯報訊 據中廣新聞報道：日本產經新

聞社因今年七月誤報前中國國家主席江澤民離世
消息，產經新聞昨決定社長減薪百分之五十，為
期一個月，而負責編務的副社長與東京編輯局
長，減薪百分之三十，為期三個月，以作處分。

江澤民10月9日出席了在北京舉行的「紀念辛
亥革命一百周年」大會，重重反擊了產經新聞的
報道，產經新聞不但當天就公開道歉，而且透過
中國駐日大使館向江澤民道歉。

據中通社14日電 日本《讀賣新聞》網站報道
稱，鑒於中國在東海和釣魚島周邊的活動頻繁，
日本海上自衛隊P3C偵察機連日來不斷前往釣魚
島海域進行監視活動，日本海上保安廳的巡邏船
也在附近海域。

該報道稱，自去年9月中國漁船與日本海上保
安廳的巡視船相撞以來，中國漁政船頻繁出現在
相關海域，最近中國海洋調查船的活動也在增
多，日本海上自衛隊應加強監視。

日印南海規則達共識
另據共同社14日報道，日本外相玄葉光一郎14

日在雅加達與印度尼西亞外交部長馬蒂會談，雙
方就有必要構建多邊框架解決南海紛爭達成了共
識。雙方還計劃在11月印尼巴厘島召開的東亞峰
會上提出該主張。有分析認為，此舉似乎意在牽
制中國。會談結束後，玄葉對媒體強調稱：「在
公開場合制定有關海洋的規則是件好事。」

日加強釣島監視

香港文匯報訊（記者 羅

斯、實習記者 芮田甜 昆明報

道）記者從雲南省外事辦公

室獲悉，因湄公河10．5慘案

滯留在泰國清盛港的中國船

隻，已於昨日在中國公安巡

邏艇護送下啟航回國，而遇

難的中國船員親屬代表也從

泰國北部清萊府清盛縣啟程

回中國。中方強烈要求將兇

手繩之於法，然而事件真相

至今未明。對此，中國社會

科學院亞太研究中心研究員

許利平分析稱，由於慘案受

害者全是中國人，背後原因

不會簡單，可能涉及第三方

勢力，更應注意慘案發生時

間敏感，即正值泰國總理英

祿訪華前，不排除慘案與此

有關。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京

報道）據美媒報道，奧巴馬政府日
前通知國會，正計劃放寬對UH-60

「黑鷹」直升機以及其他武器（可
能包括C-130運輸機，甚至F-16戰
機）的外銷限制。報道稱，「黑鷹」
直升機一直是「中國軍隊希望得到
的」，有關計劃將讓中國直接受
益。對此，北京專家指出，美國對
華很多所謂「高新」技術出口限制
多是近20年做出的，根本早已過
時，故美國放寬出口是符合雙方利
益，將有助實現美提出的出口倍增
計劃。

不排除出售F-16
據內地環球網轉載美國華盛頓時

報報道，奧巴馬政府日前表示，作
為出口控制努力的一部分，他們正
在對歸屬美國國務院進出口管轄權
限的美國軍火清單上的數千種武器
進行審查，並已確定了多款可以移
至商務部較寬鬆控制清單上的武
器，這其中包括直升機以及軍用運
輸機。報道引述一位國會議員助理
透露，放寬對F-16戰機的銷售限制
也在考慮之中。

美國商務部工業與安全局發言人
尤金．柯替里亦證實，奧巴馬政府
已向國會提交變更坦克及軍用車輛
銷售法規事宜，而且不久便會發佈

一份軍用飛機擬議變更清單。

美媒：中國直接受益
報道稱，一些防務專家擔心放寬

武器出口控制將會讓中國軍隊從中
直接受益。多年來，中國一直希望
可以再購買UH-60「黑鷹」直升機
及配件，供中國目前的「黑鷹」直
升機（S-70，即美國售給中國的商
業變型版「黑鷹」直升機）使用。
前美國駐華武官伍爾澤表示，中國
軍隊「常抱怨說他們需要『黑鷹』
零件，以便用這些直升機執行人道
主義救援任務」。

此外，一些美國國會成員也擔
心，在最初出口給其盟國及友國
後，美製武器最終會落到所謂「無
賴國家」以及美國對手的手中。

華專家：機型已過時
中國社科院美國研究所研究員陶

文釗向本報分析指出，美國的很多
高新技術出口限制，都是在十七八
年前做出的，實質上很多早已不再
算得上是高科技。有軍事專家表
示，UH-60「黑鷹」已是美國上世
紀七十年代研製的直升機，C-130
也是一種幾十年的衰老機型，它們
的技術作用和政治象徵意義都很有
限，而美國真正能對華出口F-16戰
機的可能性則較低。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）
奧巴馬去年年初為刺激美國經濟增長並
降低失業率專門成立「出口促進內
閣」，並定下在未來5年內將美國出口額
翻一番的宏偉目標。陶文釗認為，在全
球經濟不景的今天，美國的很多出口市
場在萎縮，只有對華出口市場增長最
快。

中國對美高新技術有需要，美國若放
寬對華武器出口限制，預計其對華高科

技產品出口就可達600多億美元，這不
僅有利於美國擴大出口，增加就業，還
有利於解決中美貿易不平衡，可實現中
美互利雙贏。

中國社科院美國所經濟室主任王孜弘
向本報指出，美方對華高技術出口限制
的消除與否，實質上取決於其對華信任
程度，未來是否開放以及開放的具體列
表，更決定於同一技術可用於軍事用途
的距離。

滯泰船員啟程回國■許利平表示，湄公河慘案後面或
許有第三方的勢力在插手。

受訪者提供

■遇難者家屬悲痛萬分。 網上圖片

美擬放寬對華武器出口限制

對華售武 美出口料倍增

■UH-60黑鷹
直升機

■C-130運輸機
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